

<b>MUNICIPIO DE MEDELLÍN</b>		
<b>SECRETARÍA DE EDUCACIÓN MUNICIPAL</b>		
	<b>I.E. RODRIGO CORREA PALACIO</b> Aprobada por Resolución 16218 de Noviembre 27 de 2002 <b>DANE 105001006483 - NIT 811031045-6</b>	

### PLAN DE MEJORAMIENTO

**NOMBRE DEL DOCENTE:** Diana Carolina Ríos A.    **NOMBRE ESTUDIANTE** \_\_\_\_\_

**FECHA:** \_\_\_\_\_                      **AREA:** Filosofía                      **GRADO:** 11°

#### TEORIA PARA EXPLICAR EL CONTENIDO

##### Conceptualización - contextualización:

#### **EL EXISTENCIALISMO: EL PROBLEMA DE LA EXISTENCIA**

El existencialismo es una corriente filosófica que persigue el conocimiento de la realidad a través de la experiencia inmediata de la propia existencia. De todas formas, no se ha desarrollado una teoría precisa o exacta que defina claramente este concepto. Lo que está claro es que este movimiento de la filosofía destaca al ser humano individual como creador del significado de su vida. La temporalidad del sujeto, su existencia concreta en el mundo, es aquello que constituye al ser y no una supuesta esencia más abstracta.

Los existencialistas no creen que el individuo sea una parte de un todo, sino que cada ser humano es una integridad libre por sí misma. La existencia propia de una persona es lo que define su esencia y no una condición humana general.

En otras palabras, el ser humano existe desde que es capaz de generar cualquier tipo de pensamiento. El pensamiento hace que la persona sea libre: sin libertad, no hay existencia.

Esta misma libertad convierte al individuo en un ser responsable de sus actos. Hay, por lo tanto, una ética de la responsabilidad individual. La persona debe hacerse cargo de los actos que realiza en el ejercicio de su libertad.

#### **SURGIMIENTO DE ESTE PENSAMIENTO**

Este término fue el resultado de un intenso trabajo filosófico desarrollado entre los siglos XIX y XX; en una búsqueda clara de la razón de la existencia a partir de la individualidad, las emociones, las acciones y la responsabilidad de cada individuo.

Se considera como padre del existencialismo al filósofo Soren Kierkegaard. Fue él quien determinó que cada individuo es quien debe encontrarle un sentido a su existencia. Y agregó que la mayor responsabilidad del ser humano radica en vivir su propia vida de forma pasional y sincera, pese a los mil obstáculos que puedan presentarse.

De todas formas, el término no se acuñó hasta la década del 40 y quienes lo hicieron fueron los franceses Jean-Paul Sartre (1905-1980) y Albert Camus (1913-1960). Considerados hoy como los máximos exponentes del existencialismo.

Según lo explicó el propio Sartre el existencialismo es una forma humana de entender la existencia. Posteriormente, se incluyó dentro de esta ideología a pensadores de épocas anteriores como Heidegger, Nietzsche o el propio Kierkegaard.

Esta corriente puede dividirse en diversas escuelas; entre las mismas podemos destacar: el existencialismo teísta (reflexiona sobre la existencia de Dios y el Espíritu), el existencialismo ateo (niega lo divino) y el existencialismo agnóstico (considera que la existencia de Dios es irrelevante para la existencia humana).

#### **EJEMPLOS PARA AMPLIAR LA EXPLICACIÓN**

**Video de apoyo, concepto Existencialismo:** <https://www.youtube.com/watch?v=js8jITcE5Q8>

#### **ACTIVIDADES PARA DESARROLLAR Y PONER EN PRACTICA EL CONTENIDO TEMÁTICO**

##### Actividad

1. Analiza el siguiente texto:

Sísifo había sido condenado por los dioses a realizar una actividad absurda. Albert Camus (1913-1969), escritor (premio Nobel, 1957) y pensador existencialista, recrea el viejo mito griego de Sísifo considerándolo expresión o metáfora de la existencia humana.

¿Por qué fue condenado a empujar incesantemente una roca hasta la cumbre de una montaña? Cuando estaba a punto de morir, quiso poner a prueba el amor de su mujer, ordenándole que no enterrara su cuerpo sino que lo abandonara. Sísifo murió y ella obedeció la orden tan contraria al amor humano; ya en el Hades o infiernos, obtuvo el permiso de Plutón para volver a la tierra, momentáneamente, para castigar a su mujer. Pero de nuevo en el mundo de los vivos, el astuto Sísifo se vanagloriaba del éxito de su estratagema, manifestando a todo el mundo que no tenía intención de volver a los infiernos. Así, "durante muchos años más vivió ante la curva del golfo, la mar brillante y las sonrisas de la tierra". Pero, cumpliendo un decreto de los dioses, Mercurio lo cogió por el cuello y lo devolvió a la fuerza a los infiernos, donde ya había preparada su roca.

¿Realiza una breve reflexión, relacionando el texto que has leído con las principales características del existencialismo?

2. Lee atentamente intentando rellenar los espacios que tienes en blanco con las siguientes palabras:

**Hombre, existencialismo, dignidad, proyecto, esencia, porvenir, hombres, Responsable, proyectarse, subjetivamente, hace, subjetividad, existencia**

*Él \_\_\_\_\_ es el único que no sólo es tal como él se concibe, sino tal como él se quiere, y como se concibe después de la \_\_\_\_\_, como se quiere después de este impulso hacia la existencia; el hombre no es otra cosa que lo que él se \_\_\_\_\_. Éste es el primer principio del \_\_\_\_\_. Es también lo que se llama la \_\_\_\_\_, que se nos echa en cara bajo ese nombre. Pero ¿qué queremos decir con esto sino que el hombre tiene una \_\_\_\_\_ mayor que la piedra o la mesa? Pues queremos decir que el hombre empieza por existir, es decir, que empieza por ser algo que se lanza hacia un porvenir, y que es consciente de \_\_\_\_\_ hacia el porvenir. El hombre es ante todo un proyecto que se vive subjetivamente, en lugar de ser un musgo, una podredumbre o una coliflor; nada existe previamente a este proyecto; nada hay en el cielo inteligible, y el hombre será, ante todo, lo que habrá proyectado ser. No lo que querrá ser. Pues lo que entendemos ordinariamente por querer es una decisión consciente, que para la mayoría de nosotros es posterior a lo que el hombre ha hecho de sí mismo. Yo puedo querer adherirme a un partido, escribir un libro, casarme; todo esto no es más que la manifestación de una elección más original, más espontánea que lo que se llama voluntad. Pero si verdaderamente la existencia precede a la \_\_\_\_\_, el hombre es \_\_\_\_\_ de lo que es. Así, el primer paso del existencialismo es poner a todo hombre en posesión de lo que es, y asentar sobre él la responsabilidad total de su existencia. Y cuando decimos que el hombre es responsable de sí mismo, no queremos decir que el hombre es responsable de su estricta individualidad, sino que es responsable de todos los \_\_\_\_\_.*

Con base a la anterior correlación elabora un escrito donde señales la importancia de esta forma de pensamiento. Mínimo dos páginas

3. Elabora un escrito sobre la biografía de Soren Kierkegaard y que estudios realizo a partir de la existencia.
4. Que es el Dasein para Heidegger. Explica su relación con el ser que existe en el mundo y actúa sobre todas las cosas.
5. Describe las obras más importantes escritas por los siguientes existencialistas, Martin Heidegger, Friedrich Nietzsche y Jean Paul Sartre
6. Desarrolla la siguiente sopa de letras

K	A	R	L	J	A	S	P	E	R	S	K	S	A	E	X	I	S	T	I	R	D	S	T	F
A	N	G	T	X	S	E	R	S	E	S	N	C	S	A	R	B	O	F	E	S	E	E	H	I
D	G	J	L	I	B	E	R	T	A	D	P	E	K	E	G	Z	F	H	P	T	S	N	E	L
I	U	O	D	E	F	I	N	I	C	I	O	N	Z	A	E	R	O	N	A	J	C	T	K	O
V	S	O	R	E	N	K	I	E	R	K	E	G	A	A	R	D	S	P	R	X	O	I	H	F
F	T	Q	E	J	H	K	D	L	G	B	J	X	V	N	B	M	O	B	A	Z	N	M	I	I
M	I	G	U	E	L	D	E	U	N	A	M	U	N	O	K	M	L	J	D	I	F	I	E	A
E	A	W	F	I	D	E	O	L	O	G	I	A	Q	W	E	R	I	T	I	Y	I	E	R	P
D	E	S	D	P	U	Z	X	C	V	B	N	M	J	H	G	F	F	D	G	E	A	N	O	E
F	E	D	E	R	I	C	O	N	I	E	T	Z	S	C	H	E	S	A	M	R	N	T	D	R
Z	N	E	X	I	S	T	E	N	C	I	A	L	I	S	M	O	I	X	A	S	Z	O	M	R

X	Ñ	R	T	E	A	M	O	D	M	D	G	P	T	A	V	F	R	W	B	B	A	Z	D	O
E	S	E	N	C	I	A	R	R	A	Z	O	N	K	P	O	S	I	B	I	L	I	D	A	D
C	L	D		V	E	R	G	U	E	N	Z	A	T	N	B	H	M	K	B	T	A	T	P	G
V	Ñ	F	J	K	B	F	B	J	Y	N	M	L	G	B	D	E	F	I	N	I	C	I	O	N
D	I	F	I	C	U	L	T	A	D	V	G	H	J	L	Ñ	U	K	W	K	B	G	B	H	Ñ
B	N	P	A	R	A	Q	U	E	V	O	L	V	E	R	S	I	Y	A	N	O	T	E	K	O
T	R	A	G	E	D	I	A	S	T	I	N	D	I	V	I	D	U	A	L	I	S	M	O	H

KARL JASPERS  
 SOREN KIERKEGAARD  
 MIGUEL DE UNAMUNO  
 FEDERICO NIETZSCHE  
 ANGUSTIA  
 EXISTENCIALISMO  
 LIBERTAD  
 FILOSOFOS

SENTIMIENTO  
 PARADIGMA  
 IDEOLOGIA  
 FILOSOFIA  
 ESENCIA  
 TRAGEDIA  
 EXISTIR  
 VIDA

POSIBILIDAD  
 DESCONFIANZA  
 RAZON  
 INDIVIDUALISMO  
 VERGUENZA  
 DEFINICION  
 DIFICULTAD  
 OBRAS